
LO NUEVO INVITA  
A LA NOVEDAD

CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

Pobreza en el mundo: fracaso y vergüenza 
La pobreza creciente revela uno de los fracasos más 
vergonzosos de la humanidad. Durante 2023 se viene 
repitiendo que 1.100 millones de personas sufren 
situación de ‘pobreza multidimensional aguda’, como la 
llaman los técnicos de Naciones Unidas. Se da en 110 
países; ninguno europeo, por supuesto, pese a que también 
en la sociedad española, por ejemplo, hay personas y 
familias pobres. Las campañas de las semanas en curso 
revelan las dos caras archiconocidas: la del consumismo 
creciente y la de la generosidad en donativos a bancos de 
alimentos, Cáritas y otras organizaciones.

Cine Espiritual sobre «Elegidos y Enviados» 
La 20º Semana de Cine Espiritual tiene el lema ‘Elegidos 
y Enviados’, al que responden las siete películas 
seleccionadas: ‘Parque Salvaje’, ‘Mavka: Guardiana 
del bosque’, ‘The Chosen’, ‘El peor vecino del mundo’, 
‘La Sirvienta’, ‘Belfast’ y ‘Marca de vida’. En común, 
historias que retratan cómo cualquiera puede ser elegido 
y, como efecto de la elección, enviado a una misión, 
en ocasiones la que marca su vida. Cada una de las 32 
diócesis que participan escogerá títulos según edades de 
escolares; Millón y medio de espectadores en 20 años.

Inquietud Patológica 
Busco a Dios donde ya nadie lo escribe, 
en lo efervescente 
de la parte trasera de mis ojos, 
en la grieta que me separa de todo lo que quiero. 
Lo busco donde antes estaba, 
en la candidez de cuando era niña, […] 
Lo busco y pienso: 
me hubiera gustado enseñarle  
   todo lo que no está escrito. 
Decirle, mira: 
yo también creo.

De Bárbara Grande Gil (1992). Está escrito: “Mientras 
hablen de Dios los poetas, este da signos de vida”.

Ante el cambio o relevo episcopal  
en la Diócesis
La llegada de un nuevo obispo a una diócesis, en este caso 
la llegada de don Julián a nuestra Diócesis de Sigüenza-
Guadalajara, es motivo más que sobrado para una reflexión 
eclesiológica y pastoral de fondo. No, no nos podemos 
quedar en lo más externo y anecdótico del acontecimiento 
ni tampoco caer en la banalización e intranscendencia del 
mismo. Algunos así lo están haciendo.
Un relevo de obispo debería significar algo verdaderamente 
decisivo y renovador en la vida de una diócesis, en algunas 
de sus estructuras y, sobre todo, en el espíritu de hacer y 
vivir el empeño pastoral. Un verdadero cambio espiritual y 
pastoral. El nuevo obispo ha de significar, como decimos, 
una invitación a renovar nuestras vidas, nuestros quehaceres 
pastorales y la vida misma de la Iglesia diocesana. Lo nuevo 
invita, al mismo tiempo, a la novedad, a más novedad.
Que la esperanza os tenga alegres, nos dice san Pablo en 
la Carta a los Romanos. En nuestro caso, alegres y con 
esperanza por la llegada de don Julián como nuestro padre 
y pastor, nuestro guía en el camino de la vida cristiana; pero 
alegres y con esperanza significa, también, en el empeño 
y fatiga por construir entre todos un futuro y un camino 
mejores, una diócesis que sepa responder a la voluntad del 
Señor, el Buen Pastor por excelencia, y a las necesidades 
del hombre de hoy.
Hora, pues, de alegría y hora de esperanza. Tiempo de 
gracia, en todo caso, para todos.

Domingo 19 de noviembre
Jornada Mundial de los Pobres

Domingo 26 de noviembre
Cristo Rey del Universo
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TIEMPO ORDINARIO 
DOMINGO XXXIII Por A. Delgado

Prov 31, 10-13. 19-20. 30-31. Salm 127 
1 Tes 5, 1-6. Mt 25, 14-30

Los talentos del Señor

Penúltimo domingo del tiempo 
ordinario. La semana que viene, 
con la solemnidad de Jesucristo Rey 
del Universo, culminaremos el año 
litúrgico. Hoy el evangelio narra la 
parábola de los talentos con un tono 
claramente escatológico. Sugiero 
tres aclaraciones interpretativas.
- Dios da en abundancia, pero no 
homogéneamente. El talento era 
una unidad de medida equivalente 
a cincuenta kilos de plata. Esta 
cantidad se le otorgó a uno de los 
siervos, a otro dos, y al primero 
cinco talentos. La parábola recuerda 
que en castellano el talento significa 
las cualidades o atributos de una 
persona. Dios nos ha enriquecido 
con muchas aptitudes y valores para 
enfrentar nuestra propia realidad. 
Debemos agradecerlas pero no hay 
que comparar nuestros talentos con 
los de los otros.
- Los talentos debemos hacerlos 
fructificar. No son para esconderlos 
por pereza o miedo a que se pierdan. 
Tenemos la responsabilidad de 
hacerlos rendir para, al menos, 
duplicarlos, como hicieron los dos 
primeros siervos. Las pérdidas de 
tiempo, las distracciones o la falta 
de intensidad en nuestro vivir, son 
peligros constantes.
- Tendremos que dar cuenta 
delante de Dios. El Señor vino 
a ajustar cuentas con sus siervos. 
Nosotros también seremos 
examinados delante de Jesucristo. 
Nos evaluarán de nuestra entrega, 
trabajo y oración, de la fidelidad a 
nuestra propia vocación, del amor a 
Dios y al prójimo cultivados.
Le pedimos a la Virgen María, 
madre nuestra, a dos días de la fiesta 
de su Presentación, la capacidad de 
respuesta y la humildad manifestada 
en su vida. 

El día 19 de noviembre los cristianos celebramos la VII Jornada Mundial 
de los pobres. Con el lema “No apartes tu rostro del pobre” (Tb 4, 7), 
el papa Francisco, en el mensaje publicado con ocasión de esta Jornada, 
nos invita a profundizar en la centralidad de la Palabra de Dios para 

descubrir cerca o lejos de nosotros el rostro de los pobres y para escuchar sus gritos 
de ayuda, apoyo y solidaridad.
En el Evangelio, el Señor nos pide que vivamos la pobreza y sirvamos a los pobres. 
La parábola del buen samaritano (Lc 10, 25-37), que tantas veces hemos escuchado 
y meditado, no es un simple relato del pasado, sino una llamada que el Señor nos 
hace a cada uno, en este momento de la historia, para que aprendamos a reconocer 
como prójimo a cada ser humano y, de un modo especial, a quienes están caídos al 
borde del camino y necesitan nuestra colaboración para levantarse. 
El amor a nuestros semejantes no podemos delegarlo en otros hermanos. Cada 
cristiano tiene el encargo de Jesús de amar a sus semejantes y, por tanto, no puede 
delegar su responsabilidad en otros, limitándose a ofrecer una ayuda material para 
los pobres. Esto quiere decir que cada bautizado debe implicarse personalmente en 
la escucha, la acogida y la integración de los pobres, porque el mandamiento del 
amor es para todos. 
En nuestros días, tenemos que dar incesantes gracias a Dios porque millones de 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

La Iglesia, misionera
En esta entrega recordamos las palabras que don Jesús nos dirigía para 
hacernos reflexionar, a la luz de la fe, sobre nuestro deber misionero y 
lo que nos obligaba a nosotros, como miembros del pueblo de Dios, en 
el que no solo se nos pide colaboración material sino también, y lo más 
importante, la difusión por todos los rincones del mundo “de la Verdad y 
de la Salvación de Cristo”.  
Al igual que fue Él enviado por el Padre, la Iglesia, nos decía, ha de tener 
siempre presente el mandato del Señor: “Id por todo el mundo y predicad 
el Evangelio”, contando para esta misión con la “presencia y acción 
del Señor resucitado”, quien nos 
acompañará “hasta la consumación 
del mundo”. Y esta misión la debe 
realizar la Iglesia “sin cesar, con 
humildad, con perseverancia, 
con ardiente amor de Dios y a los 
hombres”, siendo el Papa, como 
sucesor de Pedro, el primero en 
llevar a todos los hombres el 
Evangelio y, junto a él, las distintas 
iglesias locales o diócesis que son, 
por naturaleza, misioneras. Y en este deber misionero tienen, asimismo, 
un papel destacado el obispo, los presbíteros, los religiosos y religiosas 
y, cómo no, también los fieles, como se decretó en el Concilio Vaticano 
II, donde se recogía de manera explícita el deber que, como cristianos, 
teníamos “de cooperar a la expansión y dilatación del Cuerpo de Cristo”.
Para llevar a cabo esta acción misionera, don Jesús, proponía como 
medios principales: la oración y el sacrificio; el fomento de las vocaciones 
misioneras; y, la cooperación económica. Terminaba pidiendo a Dios para 
que todos fuésemos misioneros, haciéndose eco de una reflexión que, en 
este sentido, realizó el papa Juan Pablo I, en la que exclamaba que si todos 
los hijos de la Iglesia anunciásemos de manera incansable el Evangelio, 
este mundo “sediento de amor y de verdad” vería brotar “una nueva 
floración de santidad y de renovación”. 
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noticias

hombres y mujeres en el mundo han descubierto la presencia de Jesús en los más pobres 
y excluidos, y comparten con ellos su tiempo y sus bienes. Pero, sobre todo, hemos de dar 
gracias a Dios por quienes se hacen pobres con los pobres para descubrir las causas de su 
pobreza y para buscar respuestas eficaces para la solución de la misma. En este sentido, 
hemos de asumir que no basta ofrecer soluciones a las necesidades materiales, sino que 
hemos de estar atentos a las pobrezas espirituales, es decir, hemos de ofrecer una atención 
integral a la persona necesitada de Dios, de escucha y de alimento. 
Pero, además, el verdadero amor a los hermanos nos pide también que no dejemos de dialogar 
con el Estado y con sus instituciones para que, en la búsqueda del bien común de la sociedad, 
presten una atención especial a los marginados de la sociedad. En este sentido, nos viene 
bien recordar las enseñanzas de la encíclica Pacem in terris de San Juan XXIII, cuando 
se cumplen los sesenta años de su promulgación. Escribía el Papa: “Observamos que (el 
hombre) tiene derecho a la existencia, a la integridad corporal, a los medios necesarios para 
un decoroso nivel de vida, cuales son, principalmente, el alimento, el vestido, la vivienda, 
el descanso, la asistencia médica y, finalmente, los servicios necesarios que a cada uno debe 
prestar el Estado. De lo cual se sigue que el hombre posee también el derecho a la seguridad 
personal en caso de enfermedad, invalidez, viudedad, vejez, paro y, por último, cualquier otra 
eventualidad que lo prive, sin culpa suya, de los medios necesarios para su sustento” (n. 11). 
Con mi sincero afecto, feliz día del Señor.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Administrador apostólico de Sigüenza-Guadalajara

Parroquia de San Diego 
de Alcalá: 25 años

El 11 de noviembre de 1998 el entonces 
obispo diocesano José Sánchez 
González firmó el decreto de creación 
de una nueva parroquia con el nombre 
de San Diego de Alcalá en el barrio Las 
Lomas–Aguas Vivas de Guadalajara. 
Al cumplirse veinticinco años, la 
comunidad parroquial ha celebrado la 
efeméride con solemnidad durante el 
pasado fin de semana. 
Actos destacados han sido una 
exposición fotográfica retrospectiva, un 
concierto de música cristiana, la misa 
solemne presidida por el administrador 
apostólico diocesano Atilano Rodríguez 
Martínez, la procesión con la imagen 
de San Diego de Alcalá y una comida 
de fraternidad. Participaron en los actos 
principales los párrocos fundador y 
actual, Pedro Cañamares Moreno y 
Ángel Luis Toledano Ibarra, algunos 
otros sacerdotes, varias religiosas y un 
nutrido grupo de fieles laicos integrantes 
de esta comunidad. Una jornada 
entrañable más a sumar al año jubilar 
parroquial en curso 

hace ya varios años. Otras carecían 
de esta práctica sinodal de comunión, 
participación y corresponsabilidad. 
Con motivo de los “aires” sinodales 
que corren hoy, esta práctica se está 
extendiendo a casi todas las parroquias 
del arciprestazgo de Guadalajara. 
Algunas de estas asambleas se están 
celebrando en este primer trimestre del 
curso pastoral, muy en consonancia, por 
otro parte, con la celebración del Día de 
la Iglesia Diocesana 

Falleció la laica Elvira Box,
de Sigüenza
Desde su creación, en 1935, y hasta 
1982, El Eco se imprimió en la Imprenta 
Box de Sigüenza, cuya última titular fue 
Elvira Box Muñoz, quien falleció el 9 de 
noviembre, a los 96 años de edad. Estaba 
viuda desde hacía más de medio siglo. 
La hija única de su matrimonio, Esther, 
falleció el pasado 14 de julio en Alicante, 
donde también vivía Elvira desde 1992. 
Tras su muerte, regresó a Sigüenza a una 
residencia de ancianos.
En Sigüenza, junto con la imprenta, Elvira 
Box regentó una librería y papelería 
religiosa. Fue mujer de honda fe y fiel 
practicante. Era sobrina de Francisco 
Box, que fue canónigo de la catedral 
seguntina y profesor del seminario 

Actos de despedida 
a don Atilano y de toma 
de posesión de don Julián 
Tras recibir la noticia del nombramiento 
del nuevo obispo, el Colegio de 
Consultores estableció un calendario 
de actos para despedir a don Atilano y 
recibir a don Julián, siempre de acuerdo 
con ellos dos. Es el siguiente.
Actos de despedida

Sábado 16 de diciembre. 12 horas. 
Eucaristía en la catedral de Sigüenza.
Domingo 17 de diciembre. 19 horas. 
Eucaristía en la concatedral de 
Guadalajara. 
Nota. Quienes deseen colaborar con un 
donativo como detalle-homenaje a don 
Atilano, que él destinará a la obra de 
caridad que desee, deben ingresarlo en: 
ES20 2085 7554 7803 3012 9374.

Actos de toma de posesión
Sábado 23 de diciembre. 10 horas. 
Acogida en la puerta del Asilo de 
Sigüenza.
11 horas. Eucaristía en la catedral.
Martes 26 de diciembre. 18 horas.
Eucaristía en la concatedral de 
Guadalajara 

Asambleas parroquiales 
en Guadalajara 
Algunas de las parroquias de la ciudad 
de Guadalajara vienen celebrando 
sus asambleas parroquiales desde 

No apartes tu rostro
del pobre

2023



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

La Basílica Lateranense
El pasado 9 de noviembre, día en que 
toda la Iglesia católica celebra la fiesta 
litúrgica de la Dedicación de la Basílica 
de San Juan de Letrán, dieron comienzo 
en dicha basílica romana las celebraciones 
con ocasión del 1700 aniversario de su 
dedicación.
La basílica, dedicada en su origen al 
Salvador, comenzó a construirse en el 
año 312 sobre un terreno perteneciente al 
emperador Constantino. Fue consagrada 
el 9 de noviembre de 324 por el papa 
Silvestre I. En 846 un terremoto destruyó 
el templo, que fue reconstruido por el 
papa Sergio III y dedicado a san Juan 
Bautista. En el siglo XII, el papa Lucio II 
añadió también como titular a san Juan 
evangelista. Después del destierro de 
Avignon fue residencia de los obispos de 
Roma y albergó la celebración de cinco 
concilios ecuménicos. Actualmente, 
alberga también las oficinas del vicariato 
de la diócesis de Roma.
Este templo, catedral de la diócesis de 
Roma, es denominado, como rezan sendas 
inscripciones en su portada, «omnium 
urbis et orbis ecclesiarum mater et caput» 
(madre y cabeza de todas las iglesias de 
Roma y del mundo).
A lo largo de todo este año tendrán lugar 
números actos espirituales, artísticos, 
culturales y musicales que pondrán de 
relieve la importancia de este templo 
para la ciudad de Roma y para la Iglesia 
universal. 
La eucaristía del pasado día 9 fue presidida 
por el cardenal Angelo de Donatis, 
arcipreste de la basílica y vicario general 
para la diócesis de Roma. En ella intervino 
el coro de la diócesis, dirigido por Marco 
Frisina, y participaron sacerdotes de 
Roma que celebraban sus 50 y 25 años de 
ordenación sacerdotal.
Además, durante este año, los fieles 
que visiten la basílica podrán recibir, 
cumpliendo las debidas disposiciones, la 
indulgencia plenaria.
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Esperando  
al nuevo obispo (2)
D. Julián, sus primeras palabras  
como obispo electo de  
Sigüenza-Guadalajara para los  
lectores de nuestra hoja diocesana El Eco.

Mis primeras palabras son de profundo agradecimiento 
al Señor por el don de la vida y de la vocación. De gratitud al Papa Francisco y 
al Nuncio apostólico por su confianza. De acción de gracias a don Atilano por 
su entrega pastoral y su testimonio. De reconocimiento y valoración a quienes 
participan de la vida y misión de la Iglesia (sacerdotes, personas consagradas 
y seglares). Y dirijo un emocionado, cordial y fraterno saludo a todos los 
lectores de la hoja diocesana, a quienes tienen avidez por la lectura y también a 
quienes leen ocasionalmente estas páginas. Las palabras vuelan, pero lo escrito 
permanece. 

¿Conocía y leía ya nuestra hoja diocesana El Eco?
He leído con interés algunos ejemplares de El Eco. Han sido ocasiones concretas. 
Tiene un formato apto para captar nuestra atención y para abrir el apetito a 
lecturas sosegadas en diversos ámbitos. Es como un abanico que se despliega 
para darnos ánimo y permitirnos respirar con el impulso del Espíritu. En El Eco 
resuenan los aspectos más significativos de la comunidad eclesial. 

¿Será nuestro colaborador habitual?
Lo haré con mucho gusto y espero que este importante medio de comunicación 
escrita sirva para acercarnos todos a la realidad diocesana, a sus iniciativas, 
a sus proyectos, a sus inquietudes y logros, y también a sus necesidades y 
dificultades. Y también seré lector permanente.

¿Cómo valora la presencia de una hoja diocesana en una diócesis?
Valoro mucho el esfuerzo que se realiza en este tipo de publicaciones, puesto 
que hay que conjugar la cercanía a la actualidad y las secciones habituales, 
el rigor informativo, el espacio físico de las noticias, los datos que se envían 
a la redacción y los que se recogen como consecuencia del trabajo propio. En 
definitiva, en estas páginas hay mucha labor y una gran dedicación.  
El Eco nos ofrece una posibilidad de encuentro, es como una gran plaza en 
la que se refleja el vivir cotidiano, el pulso de nuestra capacidad de respuesta 
a la realidad en la que vivimos y de la que formamos parte como testigos del 
evangelio. La hoja diocesana construye comunidad.

Este mes reaviva en nosotros el recuerdo de nuestros difuntos. Sabemos que nuestras 
oraciones por ellos llegan al Cielo, y de este modo podemos acompañarlos hasta allí y 

consolidar los lazos que nos unen por toda la eternidad. ¡Oremos por ellos!  
Twitter Papa Francisco 11/11/2023“

Cruzada 
Por M.C.

Descubre la palabra oculta que tiene  
que ver con el color litúrgico del tiempo  
en el que estamos.
1.  El tiempo litúrgico que “…” después  

de Navidad, comienza el lunes  
después del Bautismo del Señor.

2.  Este tiempo litúrgico dura “…” y cuatro semanas del año.

3. Este tiempo se conoce por el nombre de “…”.

4.  Este tiempo litúrgico está partido en “…” partes, entre Navidad y Cuaresma, entre Pentecostés 
y Adviento.

5. Este tiempo termina con la celebración de la Fiesta de Jesucristo “…” del Universo.
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